

**Zeitschrift:** Jahrbuch der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft.  
Wissenschaftlicher und administrativer Teil = Annuaire de la Société  
Helvétique des Sciences Naturelles. Partie scientifique et administrative

**Herausgeber:** Schweizerische Naturforschende Gesellschaft

**Band:** 158 (1978)

**Vereinsnachrichten:** Schweizerischer Chemiker-Verband

**Autor:** Rutishauser, Max

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

#### 4. Bemühungen in Ausbildung und Information

Die Mitglieder der Gesellschaft haben die Möglichkeit, durch Vermittlung der Gesellschaft die grosse 3bändige "Flora der Schweiz" zum halben Preis zu beziehen, wovon rege Gebrauch gemacht wird. Die jährlich von der Geobotanischen Kommission durchgeföhrte Umfrage der laufenden geobotanischen Forschungsprojekte in der Schweiz kann von den Mitgliedern als polykopierte Heft von der Gesellschaft erworben werden.

#### 5. Administrative Tätigkeit

Die administrative Sitzung der Gesellschaft fand am 7. Oktober in Brig statt und erledigte die statutarisch vorgesehenen Geschäfte. Dabei wurde auch der Vorstand neu gewählt mit Prof. Dr. H. Meier, Fribourg, als Präsidenten. Am Ende des Berichtsjahres wurde ein neues Mitgliederverzeichnis erstellt und an alle Mitglieder versandt.

Der Präsident: Prof. H. Meier

#### Schweizerischer Chemiker-Verband

Gegründet 1920

(Auszug aus dem Bericht in Chimia 33 (1979), Nr. 1)

#### 1. Tagungen

Wintertagung und 59. Generalversammlung in Muttenz vom 4. Februar 1978

Unter dem Titel Umweltprobleme in der chemischen Industrie haben uns zuerst inmitten eines Ballungsgebietes unserer einheimischen Industrie sehr kompetente Referenten über die ganze Problematik der Materie orientiert. Anschliessend bot sich Gelegenheit, die Kläranlagen Rhein (Industrie- und Kommunalabwässer) und Sisseln (Roche- und Kommunalabwässer) zu besichtigen. Den überaus zahlreichen Tagungsteilnehmern wurde bei der Veranstaltung deutlich vor Augen geföhrt, wie schwierig die Industrieabwässer zu reinigen sind, und welch enormer Aufwand an Entwicklung geeigneter Verfahren Realisation von Kläranlagen und deren Betrieb nötig ist.

59. Generalversammlung - Verleihung des "Preises des Schweizerischen Chemiker-Verbandes 1977"

Da diesmal keine Wahlen vorzunehmen waren, wickelten sich die Diskussionen über die statutarisch vorgeschriebenen Traktanden rasch ab. Wenn der Berichterstatter ein Vorkommnis besonders hervorhebt, dann ist es der Wechsel des Vorsitzes der "Wissenschaftlichen Kommission" von Dr. Jean Druey (Ciba-Geigy) an Dr.

Hanspeter Pfander (Universität Bern). Im Rahmen der Generalversammlung konnte der "Preis des Schweizerischen Chemiker-Verbandes 1977" dem zur Zeit in den USA wirkenden Dr. Frederico Graf verliehen werden.

6. Internationales Makromolekulares Symposium, Interlaken,  
8./9. Juni 1978

Obwohl die Teilnehmerzahl unseren Erwartungen nicht ganz entsprach, standen Vorträge und Diskussionen durchwegs auf hohem fachlichem Niveau. Von den Tagungsteilnehmern wurde ganz besonders der gute Geist, der die Tagung trug, hervorgehoben. Es wurde angeregt, 1981 ein weiteres makromolekulares Symposium durchzuführen.

7. ILMAC und 5. Schweizerisches Treffen für Chemie, Basel 12. - 16. September 1978

Dass die erneute Durchführung der ILMAC der Erfüllung eines Bedürfnisses entspricht, geht schon aus der Tatsache hervor, dass die Zahl der Aussteller und die belegte Standfläche trotz Rezession eine neue Steigerung erfahren hat.

Das 5. Schweizerische Treffen für Chemie nahm diesmal einen eher ruhigen Verlauf. Laut einer Statistik der Muba wurden die Vortragsreihen von 673 zahlenden Teilnehmern besucht. Dazu ist allerdings zu bemerken, dass die am Eröffnungstage vom "Schweizerischen Komitee für Chemie" gestalteten Vorträge bei freiem Eintritt ein überaus gutes Echo fanden. Die Podiumsdebatte war als eine Fortsetzung der 1976 durchgeföhrten Veranstaltung "In der Debatte Chemie" gedacht, und sie hat die Erwartungen erfüllt.

1. Europäischer Kongress für Bio-Technologie und Gründung einer "Europäischen Föderation für Bio-Technologie", Interlaken 25. - 30. September 1978.

Dass diese von der DECHEMA bestens vorbereitete Veranstaltung einem Bedürfnis entsprach, geht aus der Teilnehmerzahl von 750 aus 36 Ländern und aus allen Kontinenten hervor. Der Berichterstatter gehörte ebenfalls dem Vorbereitungskomitee an, und er hat am 25. September 1978 als Vertreter des SCHV die Gründungsurkunde für die "Europäische Föderation für Bio-Technologie" mitunterzeichnet.

All diese Veranstaltungen endeten mit besten Erfolgen. Trotzdem stellte der Vorstand mit Bedauern fest, dass sie von einer relativ bescheidenen Anzahl unserer Mitglieder besucht werden. Schade, dass diese Gelegenheit der Weiterbildung und des Gedankenaustausches nicht mehr ausgenützt wird.

## 2. Publikationen

Die Zeitschrift Chimia erschien mit einem Umfang von 520 Seiten.

Der Präsident: Dr. Max Rutishauser

## Schweizerische Chemische Gesellschaft

Gegründet 1901

### 1. Tätigkeit

Die Gesellschaft führte im Berichtsjahr zwei wissenschaftliche Versammlungen durch. Die Frühjahrsversammlung fand am 14.4.1978 in Bern statt. In 5 Referaten wurde das Thema "Das periodische System und die synthetische Chemie" behandelt. Die Herbstversammlung fand am 20. und 21. Oktober 1978 in Bern statt. In 5 Sektionen wurden 3 Preisträger- und 95 Kurzvorträge gehalten.

### 2. Publikationen

Die Gesellschaft hat die Herausgabe der Helvetica Chimica Acta weitergeführt. Im Band 61 wurden 302 Originalmitteilungen veröffentlicht.

Der Präsident: Dr. J. Rutschmann

## Schweizerische Entomologische Gesellschaft

Gegründet 1858

### 1. Tagungen

Die Jahresversammlung der SEG fand am 12. März in Basel statt. Es wurden 11 Vorträge gehalten, am Nachmittag fanden Führungen im Schweizerischen Tropeninstitut und in der Entomologischen Abteilung des Naturhistorischen Museums statt. 65 Personen nahmen an der Versammlung teil.

An der Jahresversammlung der SNG in Brig hielt die SEG zusammen mit der Schweizerischen Zoologischen Gesellschaft am 7. Oktober eine gemeinsame Sektionssitzung ab, an der 13 Vorträge gehalten wurden.

### 2. Publikationen

Mitteilungen der Schweizerischen Entomologischen Gesellschaft Bd. 51, 4 Hefte, total 428 Seiten.